
ACTA DE LA XII ASAMBLEA GENERAL ANUAL
DE LA ASOCIACIÓN ESCUELA SANANA

En la Ciudad de Madrid; a doce de marzo de dos mil veintidós, a las doce treinta horas (en segunda
convocatoria), se inicia la reunión de la Asamblea General Anual de la Asociación Escuela Sansana,
en la Casa de la Comunitat Valenciana, en el Paseo del Pintor Rosales, 58 de Madrid y de acuerdo
con el siguiente

ORDEN DEL DÍA

1º Informe General.
2º Examen y aprobación, en su caso, de las cuentas anuales.
3º Propuestas para 2022.
4º Nombramiento o, en su caso, reelección de los miembros de la Junta Directiva.
5º Propuesta de cambio de sede de la Asociación.
6º Ruegos y preguntas.

Asisten 34 socios.

Toma la palabra el presidente de la Asociación, Fernando Alonso, que da la bienvenida a los asistentes,
destaca lo especial que ha sido el año 2021 y los meses transcurridos de 2022, por el golpe de estado en
Burkina, que ha mantenido durante más de dos meses sin alcaldes el país y por la grave enfermedad de la
hija de Bouba, nuestro representante que ha estado cerca de un mes en el hospital y que ha retrasado
nuestros proyectos del último trimestre de 2021.

A continuación, da lectura al orden del día.

1º.-Informe General

A continuación, Fernando Alonso, Nina Ramírez y Pedro Álvarez explican y detallan los
puntos del orden del día.

Se reúnen aquí los datos de escolarización y los nombres de los directores de las escuelas, que
se fueron exponiendo a lo largo de la presentación:
SANSANA PRIMARIA
20-21: 105 niñas y 89 niños. Total: 194
21-22: 97 niñas y 99 niños. Total: 196

ESCUELA INFANTIL
20-21: 29 niñas y 23 niños. Total: 52
21-22: 29 niñas y 38 niños. Total: 67

ESCUELA SECUNDARIA
20-21: 59 chicas y 93 chicos. Total: 152
21-22: 62 chicas y 97chicos. Total: 159

NIONIO ESCUELA PRIMARIA
20-21: 36 niñas y 60 niños. Total 96
21-22: 27 niñas y 44 niños. Total 71



KOUL BÔ ESCUELA PRIMARIA
20-21: 72 niñas y 85 niños. Total 157
21-22: 62 niñas y 81 niños. Total 143

HOLLY A ESCUELA PRIMARIA
20-21: 236 niñas y 217 niños. Total: 453
21-22: 149 niñas y 160 niños. Total: 309

HOLLY B ESCUELA PRIMARIA
20-21: 63 niñas y 73 niños. Total 136
21-22: 117 niñas y 137 niños. Total 254

HOLLY ESCUELA SECUNDARIA
20-21: 95 chicas y 168 chicos. Total 263
21-22: 90 chicas y 159 chicos. Total 249

LA CHEFFERIE ESCUELA PRIMARIA
197 niñas y 223 niños. Total 420
191 niñas y 148 niños. Total 339

DATOS GLOBALES

2019-2020 2020-2021 2021-2022

557 alumnas (48%) 669 alumnas (46%) 1.022 alumnas (49%)

629 alumnos (52%) 808 alumnos (54%) 1.046 alumnos (51%)

Total 1.206 Total 1.477 Total 2.068

DIRECTORES DE LAS ESCUELAS
Sansana Primaria: Da Sansan
Sansana Infantil: Antoine Millogo
Sansana Secundaria: Issa Kangambega
Nionio: Soumalla Soulama
Koul-Bô: Da Ernest
Holly A: Kambou Sansan
Holly B: Wifried T. Somé
Holly secundaria: Képian Adama Douane
La Chefferie A: Da Zolar
La Chefferie B: Da K. Andersson

Toma la palabra el presidente, Fernando Alonso, para explicar los siguientes puntos:

SANSANA PRIMARIA

Resultados académicos
 Todos los alumnos de Sansana han aprobado en el examen para obtener el certificado de
estudios primarios, lo que les habilita para cursar la enseñanza secundaria. Han sido
felicitados por el coordinador general y por el alcalde, que les han dado dos diplomas de
excelencia.



Actuaciones de la Asociación
 Se han comprado treinta pupitres porque llevaban varios meses con los niños de los

primeros cursos de cuatro en cuatro y de cinco en cinco en los que tenían, sin que las
autoridades enviaran nuevos. La asociación de padres y madres ha pagado el transporte. El
director ha dirigido a la Asociación una carta de agradecimiento.

 Se ha decidido ayudar con 1.500€, excepcionalmente, para comprar alimentación para los
niños de los dos primeros cursos que abandonan la escuela para ir a comer a su casa,
porque la escuela no ha recibido los productos alimenticios que entrega todos los años el
gobierno.

Toma la palabra la secretaria, Nina Ramírez, para explicar los siguientes puntos:

ESCUELA INFANTIL

El director está haciendo una gran labor:
 Está comprometido con la sostenibilidad de la escuela para lo que ha implicado a los padres.
 Los padres han arado el huerto con un tractor y se ha recogido una buena cosecha de maíz y

judías verdes.
 Ha puesto en funcionamiento la incubadora y ha vendido los pollos
 Se han criado 67 pollos, que se han vendido antes del verano. Ahora hay 29.
 Ha formado a un nuevo molinero y ha puesto en marcha el molino, que ya da beneficios a la

escuela.
 Ha pedido un préstamo para alquilar un tractor para arar el huerto y para comprar huevos

para la incubadora y lo ha devuelto.
 Ha utilizado parte del dinero de la venta de pollos y productos de la huerta para mejorar la

alimentación de los niños.
 La Asociación ha comprado los materiales escolares, ha dado dinero para la alimentación y

ha pagado el sueldo a la cocinera y al guardián

Sostenibilidad
 Se está promocionando la autonomía del centro.
 El director ha utilizado los recursos puestos a su disposición para avanzar hacia la

sostenibilidad del centro.
 Lleva un cuaderno con ingresos y gastos y el dinero está en una cuenta bancaria. Ha

presentado las cuentas de ingresos y gastos cada trimestre muy bien justificadas

Patio de la escuela
 Se han plantado árboles (anacardos) dentro y fuera del patio que han crecido.
 La Asociación ha reparado el tobogán y ha comprado un balancín y un girador. Los juegos del

patio contribuyen a que los alumnos acudan a la escuela.
 La alcaldía de Gbomblora ha puesto un panel solar para dotar de acceso eléctrico a la escuela

Nuevo profesor
 A principios de este curso la administración ha adscrito un nuevo profesor con la categoría de

adjunto a la dirección. El cuadro docente se completa con una monitora muy cualificada que
paga el ayuntamiento de Gbomblora.

AULAS DEL CENTRO DE SECUNDARIA

 Las aulas del anexo al centro de secundaria de Gbomblora funcionan con normalidad. Para
algunas actividades con materiales didácticos, los alumnos van a Gbomblora para trabajar



con sus compañeros.

JABONERÍA
 Se ha terminado la jabonería, construida en Gbomblora y financiadas con el premio Blas

Infante del Ayuntamiento de Casares.
 Las jóvenes tienen ahora un espacio adecuado y estable para hacer su trabajo.
 Hacen un jabón de alta calidad, muy apreciado en la zona
 Están muy bien organizadas: guardan una parte de los ingresos para comprar la manteca de
karité y los otros productos para hacer el jabón.
 La jabonería ha producido 2.500 pastillas de jabón para los lavamanos de la Asociación.

LAVAMANOS Y JABÓN
 Se han fabricado 47 lavamanos compuestos de un soporte de hierro y un bidón, que se han

instalado en cada una de las aulas construidas por la Asociación.
 Se han distribuido en una primera fase 2.500 pastillas de jabón fabricadas por las jóvenes

de la jabonería para surtir a los lavamanos de dos pastillas por aula y por semana.

NIONIO

ESCUELA PRIMARIA
 El pozo del pueblo se averió y todo el pueblo fue a coger agua al pozo de la escuela hasta

que se averió este también.
 La Asociación ha reparado el pozo de la escuela. El director ha puesto un candado y

tiene la llave para que sea de uso exclusivo de la escuela.
 Con el pozo en funcionamiento, se ha puesto en marcha el huerto escolar.

KOUL-BÔ

ESCUELA PRIMARIA

 Necesitan un aula más para cubrir los seis cursos. Así tendrían un profesor más

Huerto Escolar
 La tierra ha sido preparada por los padres y está iniciada la siembre.

¡

HOLLY A

ESCUELA PRIMARIA

 Esta es la escuela que existía en el pueblo cuando intervino la Asociación construyendo

un bloque de letrinas en 2019.

 La escuela ha mejorado con la construcción de la otra escuela de Holly B a donde se ha

trasladado la mitad del alumnado. Algunos padres, cuando han sabido que había una

nueva escuela, han traído a sus hijos que estaban con ellos en Costa de Marfil a vivir con

parientes de Holly para asistir a la nueva escuela, que sigue con muchos alumnos.

 La escuela tiene 35 años y necesita una reparación integral



HOLLY B

ESCUELA PRIMARIA

 Se ha construido y amueblado el segundo edificio de la nueva escuela primaria llamada

Holly B, que ha servido para reducir el número de alumnos de la escuela que ya existía.

 Este segundo edificio, igual que el primero, está dedicado a nuestra secretaria Sara Cuesta,

que puso todo su empeño en construirla. Se ha colocado un cartel en el centro y en la parte

alta del edificio de la escuela en el que figura “Escuela Primaria Sara Cuesta”, igual que

figura en el primer edificio construido en 2020

 Se ha construido una nueva letrina para los alumnos de Holly B

 Con la construcción del segundo edificio, la escuela de Holly B está completada. Han solicitado

un compendio métrico y científico, sistema de pesos y medidas.

Vuelve a tomar la palabra Fernando Alonso para explicar los siguientes puntos.

HOLLY
CENTRO DE SECUNDARIA

 Han solicitado tres mapas de Burkina Faso y uno de África porque ahora tienen que dibujar
los mapas en la pizarra. Se ha aprovechado para comprar otros 16 mapas, dos por cada una de
las escuelas primarias.

 Se va a acondicionar un edificio que los padres construyeron junto a la escuela y que cedieron a
la escuela para convertirlo en secretaría, una antigua petición que por fin se va a cumplir.

LA CHEFFERIE

ESCUELA PRIMARIA

 Se ha hecho la instalación eléctrica de la escuela, solicitada por la directora anterior, que no se
tuvo en cuenta cuando se construyó.

 El pozo no funciona y han pedido ayuda a la Asociación. Después de una negociación, las
familias acordaron colaborar con un 50% y la Asociación con otro 50%

 La Chefferie necesita otra escuela a medio plazo porque han acudido más alumnos con la
construcción de la nueva escuela

LE PLANTEUR

ESCUELA PRIMARIA

 Es una escuela en la periferia de Gaoua en un barrio de rápido crecimiento que necesita
una escuela con urgencia

 Consta de dos edificios, la alcaldía construye un edificio y la Asociación el otro

 El inicio de la construcción de la escuela Le Planteur se retrasó por las negociaciones que



tuvimos con la alcaldía de Gaoua. La Asociación optaba por construir una escuela en una

zona rural y la alcaldía la quería en Le Planteur, una zona urbana o periurbana en la que se

estimaba que iba a haber una gran demanda de plazas escolares. Finalmente, se acordó

construir la escuela que quería la alcaldía en Le Planteur, de la que solo se hizo un primer

pago en 2021, y posteriormente otra en zona rural (Orkopouo-Gane) que ha realizado todos

los trámites necesarios para iniciar la construcción.

ORKOPOUO-GANE

 Es una nueva escuela en una zona rural a 16 Km de Gaoua

 La población muestra gran interés por tener una escuela y se compromete a apoyarla.

 La alcaldía construirá un pozo dentro de su plan: “una escuela, un pozo”

 Plano de la escuela de Orkopouo-Gane

una parte de las inscripciones de nacimiento de los 111 alumnos: la Asociación ha pagado
3€ por niño y los padres, 1,5€. Fue un compromiso adquirido por las últimas personas que
visitaron los proyectos

Vuelve a tomar la palabra Nina Ramírez para explicar los siguientes puntos.



MICROCRÉDITOS
 Fue un proyecto que surgió de la necesidad de un grupo de mujeres de Holly que lo

solicitaban para emprender un pequeño negocio de compra de productos en el mercado

de Gaoua, que luego vendían en Holly o en los alrededores y en ocasiones cocinaban

para vender en la pista que lleva a Costa de Marfil.

 Empezó con un grupo de 20 mujeres que devolvieron el crédito a los seis meses más un

interés del 10%. Se les volvía a renovar el crédito y, con los intereses incorporaron a dos

mujeres más. Después de un nuevo ciclo, ya hay 24 mujeres, 4 más que al principio.

 Una mujer fue expulsada por no estar de acuerdo con el sistema y otra se ha

independizado, cubriéndose esas plazas por otras mujeres.

 Se puede asegurar que el proyecto ha tenido éxito.

 La financiación se ha hecho con las aportaciones de 30 personas particulares y la gestión

la ha realizado la Asociación.

Vuelve a tomar la palabra Fernando Alonso para explicar los siguientes puntos.

COUR DE LA SOLIDARITÉ DE COLMA EN BOBO-DIOULASSO
• Es un centro de acogida de mujeres acusadas de brujería, que son expulsadas de su pueblo y de

su entorno familiar.

• También acogen a huérfanos, discapacitados y otros excluidos sociales

• Entre sus muchas necesidades, solicitan la construcción de un dormitorio con 60 camas pues en

el que tienen duermen 96 personas y algunas lo hacen en el patio o en la cocina.

ACTIVIDADES REALIZADAS EN ESPAÑA DURANTE 2021

Este año se han hecho pocas actividades, sobre todo en interiores, en prevención de contagio por la
pandemia.

1. 28 de febrero: XI Asamblea Ordinaria Anual de la Asociación Escuela Sansana por zoom.

2. 25 de abril: Rastrillo en Velilla de San Antonio

3. 18 de septiembre: “Relojes de sol en el centro de Madrid: un recorrido guiado” Antonio Arribas

4. 17 de octubre: “La nueva arquitectura en Madrid (1898-1936)” Recorrido guiado por Feliciano Páez-

Camino

5. 19 de octubre: “Viaje en el tiempo: Música coral profana y religiosa” Coros Juan de Mena y Verda

Stelo en La Casa de la Comunitat Valenciana



6. 26 de noviembre: “Beatriz Galindo en Estocolmo” Actrices sin Papel. Teatro, en Fundación Progreso

y Cultura

7. 13 de noviembre: Mercadillo solidario de artesanía africana en Rivas-Vaciamadrid

8. 4-5-6-7 y 8 de diciembre: Rastrillo Solidario de Navidad

9. Octubre-Diciembre: venta de lotería

10. Todo el año: Venta online de artesanía africana.

PRÓXIMAS ACTIVIDADES EN ESPAÑA

1. 12 de marzo: “Las Comunidades de Castilla y María Pacheco” conferencia de Feliciano Páez-

Camino en la Casa de la Comunitat Valenciana

2. 22 y 23 de marzo: “Excursión a Córdoba y Medina Azahara” guiada por Manuela Anta

3. I2 de abril: “Erotismo en la pintura mitológica de las colecciones de los Austrias” conferencia de

Assela Alamillo en la Casa de la Comunitat Valenciana

4. 22 de abril: “Por la puente” Concierto del coro Gente Habanera en la Casa de la Comunitat

Valenciana

5. 7 de mayo: “Homenaje a Sara Cuesta” en Ciudad Escolar

Toma la palabra el tesorero, Pedro Álvarez para explicar los siguientes puntos:

2º.-Examen y aprobación, en su caso, de las cuentas anuales

Se presenta el balance económico

Se informa de que el saldo positivo a fecha de 31 de diciembre de 2021 de 74.837€ se está

aplicando a los dos pagos que quedan de la construcción de la escuela Le Planteur más el

amueblamiento, la cocina y la letrina; a la rehabilitación de la Escuela Primaria de Holly A, a la

adecuación y amueblamiento de aula para administración de la Escuela Secundaria de Holly, al

arreglo del pozo de La Chefferie, a la construcción y amueblamiento de un aula en la escuela de

Koul-Bô, a construir una letrina en el pueblo de Sampoli y a comprar 20 mapas para las escuelas.

3º.- Propuestas para 2022

Se presenta el presupuesto para 2022 de ingresos y gastos, que supone un total de 61.400€ en

ambos capítulos y que incluye la Escuela de Orkopouo-Gane, mencionada más arriba, el pago de

la garantía del segundo edificio de la escuela de Holly B, los gastos de la Escuela Infantil de

Sansana y el apoyo al centro de acogida de mujeres de Coma en Bobo-Dioulasso.

Las cuentas anuales y las propuestas para 2022 se aprueban por unanimidad.



4º.- Nombramiento o, en su caso, reelección de los miembros de la Junta

Directiva.

Vuelve a tomar la palabra Fernando Alonso para tratar los siguientes puntos:

4º.-Nombramiento o, en su caso, reelección de los miembros de la Junta Directiva

Lectura de la Junta Directiva

Presidente: Fernando Alonso Molina

Vicepresidenta: Carmen da Veiga Fernández

Secretaria: Antonia Ramírez Cutanda

Tesorero: Pedro Álvarez Hernández

Vocal: Raúl Fernández Calderón

Vocal: Fernando González González

La Junta propuesta se acepta por unanimidad y queda constituida.

5º.- Cambio de sede

Se propone cambiar la sede de la Asociación a la calle Viriato, 18, 1º derecha, lo que se aprueba

por unanimidad.

6º.-Ruegos y preguntas.

Paloma Sainz de Vicuña propone retomar el proyecto de becas a niñas del último curso de

primaria que tienen un buen rendimiento educativo pero que no tienen medios para acceder a la

enseñanza secundaria. Después de varias intervenciones se decide que serían asumidas por

personas particulares que pueden contar con la ayuda de la Asociación para toda la información

y las gestiones que se necesiten. Después de un intercambio de opiniones, se decide que se

mandará el proyecto con su cuantía económica para las posibles personas interesadas.

Y, sin más, se da por terminada la reunión a las 14:00.
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